

Litio con soberanía nacional y gestión ambiental sólo con un proyecto 100% estatal, bajo control social

Las organizaciones e instituciones abajo firmantes, miembros del Observatorio Boliviano de Conflictos Mineros, ante el actual debate generado respecto de las alternativas para la extracción y producción de Litio del Gran Salar de Uyuni, que luego del anuncio y puesta en marcha de un proyecto piloto para su aprovechamiento bajo iniciativa y control en un 100% por el Estado Boliviano a través de COMIBOL, intereses privados pretenden debilitar esa decisión insinuando que Bolivia es incapaz de llevar adelante esta tarea y que se necesita si o si entregar este proyecto al saqueo y control del capital transnacional, emiten el presente pronunciamiento público, bajo los siguientes puntos:

1. Respaldamos plenamente el pronunciamiento y la campaña iniciada por la Federación Regional Única de Trabajadores Campesinos del Altiplano Sud, (FRUTCAS), legítimos defensores de los recursos naturales de su región, quienes exigen que el gobierno se mantenga firme en la decisión de llevar adelante el aprovechamiento de los recursos evaporíticos del salar bajo control 100% del Estado sin injerencia de las transnacionales.
2. Frente a crecientes y fuertes presiones internacionales y nacionales, para que Bolivia abra el proyecto al capital transnacional e incluso impulsan su privatización, recordamos que hasta ahora la presencia de las transnacionales y el capital privado en la extracción y explotación de los recursos naturales, especialmente no renovables como los minerales, ha significado condenar a Bolivia en un rol de simple proveedor de materias primas, saqueo y pillaje de nuestras riquezas, mayor dependencia, contaminación y degradación ambiental.
3. Por ello, pedimos al actual gobierno no declinar su decisión inicial de llevar adelante la realización de un proyecto con plena soberanía nacional, bajo control social y en respeto estricto al medio ambiente. Mantener la decisión de un proyecto 100% estatal será la mejor muestra de consecuencia con los postulados defendidos por este gobierno en los foros internacionales en los que se denuncia al capitalismo mundial y por ende a las transnacionales, como los grandes depredadores y contaminadores del planeta.
4. El proyecto piloto nacional de industrialización integral del salar de Uyuni, del litio y sus derivados, es único y estratégico para Bolivia: raros son los ejemplos donde un país concentra más del 50 % de las reservas mundiales de un recurso natural como es el caso con el litio: Bolivia tiene más del 60% de las reservas mundiales de litio en el Salar de Uyuni. Eso le da un carácter estratégico para Bolivia. Además se trata de un recurso de creciente demanda mundial, en vista de la crisis energética actual. Su explotación bajo control nacional también se vuelve estratégica y abre las puertas para que Bolivia cumpla un rol importante a futuro y a largo plazo; a través del control de las mayores reservas mundiales podría influir en el precio a nivel mundial.
5. Denunciamos que las transnacionales temen y no quieren que Bolivia tenga una planta propia de industrialización de litio ni desarrolle su propia tecnología. No quieren correr el riesgo de ver disminuir su poder sobre el mercado de los recursos naturales. Como se ha demostrado varias veces en la historia de nuestro país, las transnacionales buscan sistemáticamente el control total sobre las reservas de nuestros recursos naturales y minerales para seguir controlando los precios, también la especulación sobre las reservas y los valores de acciones en las bolsas internacionales. Las transnacionales no hacen reinversión en el país y se llevan las utilidades. Un pleno control estatal sobre los recursos naturales permite definir el uso de esos recursos en función y en beneficio del desarrollo Regional, Departamental y nacional y de nuestra población.
6. Al mismo tiempo, las transnacionales pretenden acaparar todo el conocimiento sobre los procesos de explotación y producción relacionados con el Litio y los otros recursos naturales del Salar de Uyuni, para tener ventajas a la hora de proponer su participación en el aprovechamiento de un recurso estratégico. Si la planta piloto es 100% nacional tendremos la posibilidad de conocer los mejores procesos de explotación e industrialización del litio, precautelando los derechos de las comunidades locales, la protección del medio ambiente y la soberanía nacional.
7. Tal como lo defienden los campesinos de la región, el salar y sus grandes reservas no están a la venta. Por el contrario apostamos por la defensa de la soberanía y el territorio, confiando en nuestras propias fuerzas, para que no se repita la historia del cerro rico de Potosí. Exigimos la Industrialización de los recursos del salar, con el aprovechamiento de los componentes de la salmuera, con valor comercial, no sólo el litio, también el boro, magnesio y potasio que tienen mercado, bajo monopolio estatal integral.
8. Para garantizar el buen desarrollo del proyecto, estamos a favor que las comunidades de la región y las organizaciones sociales representativas de su población ejerzan un verdadero Control Social sobre el proyecto estatal, impulsado actualmente por la COMIBOL.
9. Hacemos nuestro, el llamado de la FRUTCAS a todas las organizaciones sociales e instituciones a pronunciarse al respecto, ya que es la primera vez que el Estado Boliviano emprende un proyecto de industrialización del salar de Uyuni, con un proyecto completamente estatal, que permitirá guardar el control sobre uno de los recursos estratégicos de nuestro país. Por tanto, reafirmamos la importancia de seguir adelante con este proyecto, sin participación de transnacionales.

Oruro, 17 de abril de 2009

FIRMAN LAS ORGANIZACIONES E INSTITUCIONES AFILIADAS AL OBSERVATORIO:

CEDIB

Centro de Documentación e Información
Bolivia

CEPA

Centro de Ecología y Pueblos Andinos

COLECTIVO CASA

Colectivo de Coordinación de Acciones
Socio Ambientales

FOBOMADE

Foro Boliviano sobre Medio Ambiente

FOBOMADE-ORURO

Foro Boliviano de Medio Ambiente y
Desarrollo - Oruro

AGUA SUSTENTABLE

Centro de Apoyo a la Gestión Sustentable
del Agua y el Medio Ambiente

CORIDUP

Coordinadora en Defensa de la Cuenca
del Río Desaguadero, Lagos Uru-Uru y
Popoó

FRUTCAS

Federación Regional Única de
Trabajadores Campesinos del Altiplano
Sud